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17 años sembrando vida!
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LLos Programas Regionales de Desarrollo y Paz (PDP), 
han surgido como una respuesta de la sociedad en cada 
territorio frente a los desafíos del conflicto, la pobreza y 
la fragilidad del medio ambiente. 

Es en este sentido, que el Magdalena Centro con el liderazgo de 
la Iglesia, las empresas y la academia, han construido durante 
17 años un instrumento para el agenciamiento del desarrollo 
sostenible y la paz a partir del fortalecimiento de capacidades 
en medio de una crisis humanitaria sin precedentes, producto 
de un largo conflicto armado principalmente contra la población 
civil, pueblo campesino, indígena, afro, pescador….

Aprender a construir en medio de las diferencias políticas, 
étnicas, de concepciones de desarrollo, de género… en cada 
uno de los territorios con sus pobladores, sus organizaciones e 
instituciones, ha contribuido con la formación y empoderamiento 
de miles de hombres y mujeres que han ido dejando un legado 
imborrable en la memoria colectiva de la región, han andado 
la palabra, sembrando la esperanza de la paz, la vida digna, 
la vida querida por todas y todos.

El Programa Desarrollo para la Paz del Magdalena Centro, 
ha significado una construcción conjunta que hoy representa 
un activo institucional y comunitario valioso para el presente 
y futuro de su gente. Desaprender el odio que ha dejado la 
violencia es un desafío enorme y solo será posible desde el 
aprendizaje que se ha ido tejiendo en medio aún del conflicto 
que persiste.

El Informe Final de la Comisión de la Verdad representa una 
oportunidad histórica para que esa humanidad del Magdalena 
Centro y de Colombia, conozcan, comprendan y nunca repitan 
lo atroz de lo que ha sucedido. Facilitar entonces, los espacios 
pedagógicos y de diálogo permanente para implementar 
las recomendaciones de la Comisión será un propósito 
permanente en el quehacer del PDP Magdalena Centro.

Celebramos estos 17 años encontrándonos, conversando, 
aprendiendo del camino para seguir construyendo la 
sinceridad humana, el desarrollo campesino, la incidencia 
pública que las mujeres y los jóvenes deben liderar. 

Desde el Magdalena Centro aportaremos nuestros saberes 
en la construcción participativa del Plan Nacional de 
Desarrollo y los Programas de Gobierno Locales, a partir del 
diálogo horizontal que, desde las diferentes organizaciones, 
instancias, espacios, Mesas Subregionales de Trabajo y 
Consejo de Líderes hemos promovido siempre.

Pobladores, equipo de trabajo y asociados, seguimos 
comprometidos en el fortalecimiento y consolidación del PDP 
como un agente potenciador del cambio y las transformaciones, 
en donde la ciencia, la tecnología y la innovación faciliten la 
escalabilidad y sostenibilidad de los procesos territoriales y la 
unidad de gestión. 

Que este nuevo año de vida institucional sea la 
oportunidad de abrazarnos y celebrar la posibilidad de 
seguir construyendo juntos el Magdalena Centro humano, 
integral, sostenible y en paz.
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Persistiendo y nunca desistiendo, hemos venido trabajando 
en nuestra Asociación Agropecuaria e Industrial de la 
vereda Montañanegra (Asoagropecuaria) del municipio 
de Guaduas. 

Con el apoyo del Programa Desarrollo para la Paz del Magdalena 
Centro (PDPMC), el pasado mes de noviembre de 2021 se gestionó 
con Empresas Públicas de Cundinamarca (EPC) la potabilización 
del agua de nuestro acueducto veredal. 

Gracias a Dios esta iniciativa hizo eco y fue así como la Fundación 
ENEL Colombia, la Fundación Siemens Colombia,  EPC de 
Cundinamarca y el PDPMC, hicieron la entrega oficial el pasado 
25 de julio de dos filtros grandes, los cuales garantizan un agua 
potable para 40 familias, la escuela y nuestra asociación en la cual 
producimos un alimento inocuo. 

El proceso de la instalación de estos filtros inició el 03 de junio y 
ahora que contamos con agua potable logramos alcanzar algunos 
puntos que nos hacían falta para poder obtener la notificación 
sanitaria. En este sentido, gracias a estos filtros el 14 de julio nos 
otorgaron la notificación sanitaria por parte del INVIMA. 

Esta notificación nos abre las puertas para la comercialización de 
nuestro producto, la panela, la cual esperamos poder empezar 
a vender a la Caja de Compensación Familiar, Compensar, y así 
sucesivamente ampliar nuestro mercado.

En la entrega de estos filtros además de las instituciones ya 
mencionadas, también estuvieron presentes representantes de la 
administración municipal de Guaduas, los niños, niñas y la docente 
de la escuela de Montañanegra, y otras personas de la comunidad, 
quienes no ocultaron su felicidad por este gran avance para el 
territorio. 

También aprovecho esta publicación para contarles que el 06 de 

junio iniciamos un diplomado sobre emprendimiento y marketing 
con la Fundación Universitaria Compensar. Son nueve secciones y 
nuestros docentes Laura y Andrés Reina, son unos profesionales 
humildes y muy entregados a su labor.

Estamos muy agradecidos con Dios y con esa familia que nos 
acogió para enseñarnos a pescar, liderar, gestionar, a ser humildes 
y no desfallecer, gracias familia PDPMC.
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Mariela Mahecha
Asociación Asoagropecuaria

Lideresa MST Bajo Cundinamarca
Entrega de filtros de agua
en Montañanegra

Soy Elena Tinoco Torres, como 
siempre digo, una mujer 
orgullosamente campesina. 
Actualmente vivo en la vereda 

Sargento del municipio de Guaduas, 
Cundinamarca. Estoy feliz de compartir con 
mi familia, olvidando las tragedias ocurridas 
en tiempo de pandemia, ahora retomo el 
trabajo comunitario que para mi es la mejor 
manera de vivir haciendo lo que me gusta. 

Un motivo más para estar feliz es por la 
oportunidad que me dieron los compañeros 
de la Mesa Subregional de Trabajo (MST) 
de Bajo Cundinamarca para representarlos 
en el Consejo de Líderes del Programa 
Desarrollo para la Paz del Magdalena 
Centro (PDPMC), labor que desempeñaré 
con la responsabilidad que me caracteriza y 
con el amor y agradecimiento que le tengo 
al PDPMC. 

Gracias a este Programa he tenido la 

oportunidad de capacitarme en diferentes 
temas, poder conocer diferentes lugares 
de Colombia, intercambiar conocimientos 
y generar confianza en las comunidades 
a nivel local, regional y nacional, ya que 
también tuve la oportunidad de representar 
a los pobladores en la Red Nacional de 
Programas Regionales de Desarrollo y Paz 
- Redprodepaz. 

Solo tengo deseos de saludar y felicitar 
al nuevo director del PDPMC, con quien 
estoy segura vamos a poder trabajar y dar 
a conocer las maravillas con las que cuenta 
nuestro territorio, el Magdalena Centro. 
Estoy ansiosa por encontrarme de nuevo 
con los pobladores, estrecharlos con un 
fuerte abrazo y ponerme a la orden en lo 
que les pueda servir. 

También, el poder encontrarme de nuevo 
con los profesionales del PDPMC a quienes 
quiero y agradezco mucho por todo lo que 

hacen por el desarrollo y la construcción de 
paz de esta región. 

Espero ser una consejera comprometida 
con la gente y con el territorio.

Elena Tinoco Torres
Consejera de Líderes MST Bajo 

Cundinamarca

Feliz de regresar al 
Consejo de Líderes del PDPMC

Acciones interinstitucionales que mejoran las condiciones de 
salubridad y el desarrollo económico de la comunidad
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G racias a la Escuela de Comunicación, proceso del PDPMC, 
visitamos diferentes estrategias de comunicación como 
la de la Gobernación de Caldas, Telecafé y CHEC 
Grupo EPM. La experiencia vivida nos permite adquirir 

conocimientos para aplicar en nuestras comunidades, donde la 
imparcialidad, la objetividad y la humanidad deben ser el mayor 
compromiso con los pobladores. La experiencia que queremos 
compartir es la que aprendimos en el canal regional Telecafé.

Telecafé es un canal de televisión pública que transmite su 
programación y contenidos desde los departamentos de Caldas, 
Quindío y Risaralda. Sus sedes de transmisión se ubican en 
Manizales, Pereira y Armenia, como expresión del eje cafetero con 
una trayectoria de 29 años, su primera emisión fue el 17 de octubre 
de 1992.

Siendo Manizales la sede principal del canal, desde donde se 
interactúa con las sedes de Armenia y Pereira, cabe anotar que 
la calidad de la programación es un esfuerzo arduo hecho por 
personal con un gran talento humano, profesionales, que en 
los estudios y en los territorios se esfuerzan por que el material 
obtenido por los periodistas y que llega a los hogares, sea de las 
más alta calidad, de interés público y para todos los que gustan 
de contenido cultural, musical, de entretenimiento, infantil, juvenil, 
tercera edad, en fin, la programación va dirigida siempre a toda 
clase de público, con ello se hace un gran aporte a la industria 
audiovisual con series exitosas de ficción, documentales y crónicas 
emitidas a nivel regional y nacional.

Así mismo, Telecafé ha sido nominado a los premios “India Catalina” 
con producciones como El Fuerte y El Charrito Negro, la realización 

de contenidos de alta calidad y la constante mejora en los procesos 
de producción llevan al canal a estar en la vanguardia tecnológica 
que lo mantiene competitivo, afrontando constantemente los 
diferentes retos que exigen las nuevas tecnologías y el público.

Como tal Telecafé con su gran equipo de talento humano, técnico 
y tecnológico hacen un aporte a la cultura, el entretenimiento y a 
la información, por lo tanto, sigue siendo expresión de la identidad 
regional. Integran a la comunidad desde los territorios cuando 
las personas envían los videos o los reporteros van al lugar de la 
noticia, lo que hace sentir a las comunidades que el canal es de 
todos y para todos.

Para finalizar queremos dar las gracias al Programa Desarrollo 
para la Paz del Magdalena Centro por el proceso de la Escuela 
de Comunicación Magdaleneando que permitió que estudiantes 
de los territorios de La Dorada, Puerto Salgar, Yacopí, Florencia, 
Guaduas, Puerto Boyacá, Marulanda y Samaná, tuviéramos una 
experiencia tan enriquecedora y que nos va a permitir acercarnos 
más a nuestras comunidades, sabiendo y teniendo claro que 
la comunicación es el único medio que necesitamos para poder 
consolidar territorios libres de violencia y en paz, la comunicación 
nos acerca cada día más al país que todos soñamos.

13 líderes del Magdalena Centro culminaron su proceso de formación en la Escuela de Comunicación Magdaleneando, con un 
intercambio de experiencias en la ciudad de Manizales los días 28 y 29 de junio, donde pudieron conocer las unidades de comunicación 
y medios de importantes instituciones como: Gobernación de Caldas, Canal Telecafé y CHEC Grupo EPM, lo que permite afianzar los 
conocimientos adquiridos en los encuentros, seguir fortaleciendo y/o nutriendo los productos y canales de comunicación del Programa 
Desarrollo para la Paz del Magdalena Centro (PDPMC).

Clausura 
Comunicación Magdaleneando

Escuela de

Experiencias que transforman

Blanca Ruth Devia
La Dorada, Caldas

Nancy Zárate
Puerto Salgar, Cundinamarca

MST Bajo Oriente de Caldas y Puerto Salgar
Escuela de Comunicación Magdaleneando
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Juan Diego Valencia Arcila
MST Alto Oriente de Caldas 

Escuela de Comunicación Magdaleneando
Corregimiento Montebonito, Marulanda, Caldas

Como integrantes de la Escuela de Comunicación 
Magdaleneando, pudimos participar del intercambio de 
experiencias en la ciudad de Manizales. De todos los 
lugares que visitamos aprendimos demasiadas cosas, 

pero el lugar que más nos impactó fue el encuentro con el equipo de 
comunicaciones de la Central Hidroeléctrica de Caldas - CHEC 
grupo EPM. 

Gracias a sus palabras y a los buenos ejemplos brindados 
entendimos la estrategia de comunicación con la que cuenta la 
empresa y la cual aparte de visibilizar la imagen y los propósitos que 
se plantean, también sirve para brindar una mejor experiencia a los 
clientes y al equipo de trabajo de la empresa.  También aprendimos 
lo importante que es para la CHEC el poder interactuar con las 
diferentes comunidades en los territorios, por eso su gran trabajo 
con grupos de mujeres, niños, indígenas y afrodescendientes. 

Otro objetivo de esta empresa es cuidar y preservar la flora y fauna 
de los territorios, por tal motivo nos socializaron el trabajo que 
vienen realizando en pro del cuidado del agua y el medio ambiente, 
de ahí la gran experiencia de la Reserva Forestal Bosques CHEC, 
lugar que no solo sirve como hogar de ciento de animales y plantas, 
sino que además se ha convertido un sitio para la investigación y 
desarrollar actividades como el aviturismo. 

Algo que nos llamó mucho la atención es la estrategia de las marcas 
con propósito, el cual consiste en que hay dos productos iguales de 
diferentes marcas, pero una hace la diferencia porque contribuye 
a generar impacto social en las comunidades y las personas las 
consumen más porque así hacen su aporte y generan cambios. 

Fue una hermosa experiencia, muy enriquecedora, muchas cosas 
aprendidas y también cosas que debemos de mejorar día a día 
y así poder impactar nuestras comunidades y mejorar nuestra 
capacidad de comunicarnos. 

Agradecemos a la CHEC Grupo EPM, al señor Jhon Jairo Arango 
y al equipo de comunicaciones de esta gran empresa, quienes nos 
recibieron y nos ilustraron sobre el tema de manejo de imagen y las 
acciones que realizan día a día para estar más cerca de la gente.

La gran importancia de la comunicación comunitaria y los canales públicos es que sus contenidos 
son de interés cultural donde se expresa la identidad de los territorios. Educa y permite que las 

comunidades conserven un sentido de pertenencia.

Silenia Vega 
Blanca Campos

MST Bajo Oriente de Caldas y Puerto Salgar
Escuela de Comunicación Magdaleneando

La Dorada, Caldas 

El Magdalena Centro como ideario de región nace desde 
los procesos colectivos en los diecisiete municipios que 
hacemos parte de la Corporación Programa Desarrollo 
para la Paz del Magdalena Centro, que en buena hora 

empieza su labor en este territorio.

Viajemos en el tiempo al año 2005, y más exactamente al día 
18 de agosto cuando, como decimos coloquialmente, nace un 
nuevo Programa, una nueva esperanza, bautizado con el nombre 
antes mencionado. Con el cual se empiezan a realizar diferentes 
actividades y van surgiendo procesos comunitarios de acuerdo a 
las necesidades de cada zona donde tiene presencia, y gracias 
a los pobladores que se van empoderando de estos procesos, 
aumenta el sentido de pertenencia en cada uno de los territorios, 
contribuyendo al restablecimiento del tejido social y el surgimiento 
de líderes y lideresas que empiezan a actuar en el área de influencia 
del Programa como producto de las enseñanzas y capacitaciones.

Con el paso del tiempo la línea de Comunicación y Aprendizaje 
Regional emprende inicialmente el proceso de reporteros 
comunitarios como una puesta para dar a conocer el diario vivir de 
las comunidades el cual se configura posteriormente como Escuela 
de Comunicación Magdaleneando.

Esta escuela es de suma importancia para la región del Magdalena 
Centro, agradezco enormemente las herramientas de aprendizaje 
que nos brindaron. Hoy debemos de asumir un compromiso 
como líderes y lideresas, como representantes de nuestros 
territorios comprometidos con nuestras comunidades, 
organizaciones y  la región,  asumiendo la vocería como portadores 
del diario acontecer, plasmando estos sentires a través de nuestro 
periódico Magdaleneando, medio de comunicación escrito por y 
para pobladores, el cual nos brinda la oportunidad de mostrar el 
trabajo de un puñado de hombres y mujeres que le apostamos a la 
paz territorial desde el Magdalena Centro.

Agradecimientos al Programa y en especial a los profesionales de 
comunicación por compartir sus conocimientos a los compañeros 
del proceso que en plena pandemia asumieron el reto del 
aprendizaje virtual, el cual después de un año sacamos adelante 
para apropiarnos más de nuestros deberes como comunicadores 
de la región.

¿Cómo impactar con la Escuela 
de Comunicación en la región del 

Magdalena Centro?



A través de la historia se ha pensado 
que los jóvenes son el futuro, 
pero la época contemporánea 
con todas sus dinámicas sociales, 

económicas y políticas, ha dado a entender 
que los jóvenes son también el presente 
de cada una de sus comunidades.

los jóvenes han empezado a interesarse 
por temas como gestión y ordenamiento 
del territorio, políticas públicas e incidencia 
pública, los cuales van ligados a un tema 
que ha sido de poco interés para esta 
misma población, y es el tema de la política, 
situación que empezó a cambiar durante 
cada una de las manifestaciones públicas en 
el marco del Paro Nacional en el año 2021, 
manifestaciones que sobrepasaron el miedo 
al virus covid-19 que acabó con la vida de 
millones de personas a nivel mundial, pudo 
más el descontento social referente a la toma 
de decisiones por parte del poder central, 
y es que el desconocimiento de la misma 
Constitución de 1991 ha ocasionado que 
no se luche fuertemente en defensa de los 

derechos fundamentales como el derecho 
a la salud y el derecho a la educación. 

Ahora los jóvenes están siendo conscientes 
de que es su deber luchar por la defensa 
de sus derechos y de los derechos de las 
futuras generaciones, y esta lucha no se da 
únicamente saliendo a las calles, también 
se da desde las urnas a través del ejercicio 
de la democracia, donde podemos elegir y 
ser elegidos, pero para ello es fundamental 
una formación académica de alta calidad, 
una educación que no enseñe qué pensar, 
sino cómo pensar, una educación que forme 
personas críticas, propositivas y reflexivas. 

Vale la pena anotar que todos los jóvenes 
no piensan solo en fiestas y viajes, existe 
un grupo muy selecto que quiere aprender, 
formarse en incidencia política, contribuir 
al desarrollo de sus comunidades, aportar 
su granito de arena para que en el mundo 
hayan mejores seres humanos y para 
que las cosas se hagan de una manera 
transparente, sincera y que realmente dé 
solución a problemáticas que aquejan a 

la sociedad actual, ese grupo selecto está 
conformado por jóvenes líderes que día a 
día sueñan con un país mejor, como los 
líderes estudiantiles, los integrantes de las 
Plataformas Municipales de Juventud, los 
Consejeros Municipales de Juventud, los 
Consejeros Departamentales de Juventud, 
los Consejeros Nacionales de Juventud… 
esos jóvenes son los que van a cambiar la 
historia de Colombia.
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Generación V+
 jóvenes legatarios de la VERDAD

En el mes de mayo se realizó el lanzamiento del programa 
‘Generación V+’ en el municipio de Puerto Boyacá, el 
cual se conformó por diferentes jóvenes de instituciones 
educativas y prácticas organizativas. Generación V+ es 

una red de jóvenes que impulsa la Comisión de la Verdad para 
que sean actores y promotores del esclarecimiento de la verdad, la 
convivencia pacífica y la no repetición. 

Así mismo, los jóvenes de Generación V+ son legatarios de los 
aprendizajes, hallazgos y recomendaciones que recolectó la 
Comisión, por lo que es compromiso de ellos difundirlos, preparar 
a la sociedad para construir un país más digno basado en la paz 
estable y la no repetición del Conflicto Armado Interno. 

En el paso de este lanzamiento en Puerto Boyacá, el grupo de 
jóvenes ejecutó una jornada de reconocimiento del territorio en 
la Serranía de las Quinchas, que permitió conocer los recursos 
naturales, avivar el sentido de pertenencia y estudiar sus 
problemáticas, para que a partir del cuidado del medio ambiente y 
el territorio se promuevan las culturas de paz. 

Por otra parte, el pasado 31 de julio se realizó el primer encuentro 
departamental de Generación V+ Boyacá, en el que participaron los 

jóvenes de Puerto Boyacá y donde se dictó el taller “Apropiación 
del Informe Final de la Comisión de la Verdad y el Legado 
Generación V+”, dicho taller fue dictado por Ana Cristina Navarro, 
quien es asesora en pedagogía de la Comisión de la Verdad, 
periodista de guerra y recolectora del Informe Final. 

A través de este encuentro, los jóvenes pudieron aprender distintas 
metodologías para difundir los capítulos del Informe, promover los 
diálogos y culturas de paz, adquirir herramientas bibliográficas 
y, sobre todo, fortalecer su liderazgo para llevar las riendas del 
mantenimiento de paz, la reconciliación y la verdad en cada uno de 
sus territorios. 

Los jóvenes consideramos que es primordial hablar de la historia y 
las verdades de cada uno de los actores del Conflicto, comprender 
las dimensiones y consecuencias que conlleva seguir viviendo en 
un país en guerra, por ende, haremos lo posible para garantizar la 
no repetición por medio de la pedagogía, el respeto y la libertad, y 
que la paz siga siendo la bandera de generación en generación.

“Somos hijos de la guerra, pero seremos 
los padres de la paz”

Jkerelly López Obando
Consejera de Juventud 

Escuela de Liderazgo Juvenil - PDPMC
Puerto Boyacá, Boyacá

Liderazgo Juvenil Yeimy Paola Delgado Arcila
Consejera Municipal de Samaná

Presidenta, Consejo Departamental de Juventudes de Caldas
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Desde comienzos del año 2022 comenzó labores la 
Red de Jóvenes de Ambiente (RJA) en el municipio de 
Manzanares, Caldas, el cual es un voluntariado juvenil 
liderado por la primera gestora social del municipio, Diana 

Milena Montenegro, y la ingeniera ambiental, Daniela Ortiz Henao, 
apasionadas por todo el tema ambiental y el cuidado de los recursos 
naturales. Este grupo está conformado por 15 jóvenes líderes 
manzanareños (hombres y mujeres) que les gusta el medio ambiente 
y desde sus acciones diarias quieren transformar el mundo para así 
reducir los impactos generados por diversas acciones negativas. 

Gracias a la dedicación de estos jóvenes y al amor que sienten por 
el medio ambiente han podido realizar diversas actividades que han 
impactado positivamente a la comunidad de Manzanares, ya que su 
objetivo social es generar espacios para que la comunidad participe 
e interactúe con todo lo que está relacionado con el ambiente.

Gracias a esto desde el mes de febrero que se instauró la RJA 
Nodo Manzanares, se han realizado jornadas de reforestación en 
microcuencas, ‘donatón’ de árboles nativos (yarumos, guayacanes, 
sietecueros, chachafrutos, etc.) a los pobladores, jornadas de Cine-
Co, embellecimiento de un parque infantil en el barrio Rondinela, 
además de brindar apoyo a todas las actividades que se lideran 
desde la administración municipal como lo fue el pasado mes de 
Julio en el primer Encuentro Nacional de Arriería. 

Este año, por primera vez lideraron durante 7 días la celebración de 
la Semana Ambiental, además, constantemente están participando 
de espacios de educación con talleres, capacitaciones, foros para 
así afianzar sus conocimientos y aunar esfuerzos para seguir 
aportándole a un Manzanares más sostenible y amigable con la 
naturaleza, la Red de Jóvenes de Ambiente Nodo Manzanares 
un grupo por y para el ambiente.

¡Por el ambiente nos
la jugamos toda

en Manzanares, Caldas!

Red de Jóvenes de AmbienteRed de Jóvenes de Ambiente
Nodo ManzanaresNodo Manzanares



Llenos de razones nos sentimos alegres y expectantes por 
la labor dignificante que se realizó con el experimento de 
las “Células Ambientales”, que se realizó con la dirección del 
Programa Desarrollo para la Paz del Magdalena Centro y que 

como proyecto piloto cubrió a los pobladores de los barrios Corea, 
La Magdalena, Delicias y Conejo del municipio de La Dorada.

Nace una nueva figura dentro de los ámbitos ecológicos 
ambientales, cada ser que integra la célula ambiental dentro de 
la Junta de Acción Comunal se convierte en un vigía cívico, social, 
comunitario que se esparce para defender los recursos naturales, 
pero primordialmente el hídrico, elemento esencial para que la vida 
siga fluyendo dentro de las órbitas de nuestro planeta llamado tierra.

Personas que reconocieron que el problema ambiental no es 
únicamente de las autoridades, sino de todos, algunos nos dijeron 
que ellos quieren dejar huellas en el presente para que sean 
leídas por las futuras generaciones, igualmente creen que las 

células ambientales deben de crearse y fundarse en las escuelas, 
los colegios y las universidades, al lograr lo anterior estaríamos 
creando una red de edades, convirtiéndose en células ambientales 
desde el presente hacia el futuro.

El equipo del PDPMC con el acompañamiento formal de 
Corpocaldas y de las autoridades municipales realizaron una 
labor importantísima y que despertó en estos seres el sentido de 
pertenencia y compromiso. 

Estas comunidades y pobladores aceptaron que deben seguir 
sembrando semillas de paz y de concordia no solamente entre 
los seres humanos sino una paz desbordante y abrazadora con la 
naturaleza. Nosotros no tenemos si no este hábitat que es el planeta 
que nos dio la vida, que vio nuestro nacimiento bajo el sol, la luna 
y las estrellas, infinidad de recursos nos entrega la naturaleza, si 
los cuidamos y los manejamos con moderación se podría dar la 
situación esperanzadora de que las futuras generaciones tendrán 
un ambiente sano; las comunidades de igual manera recomendaron 
de que estos programas deben de proseguir, pero que también se 
abran espacios para realizar mingas de reforestación como lo hacían 
nuestros aborígenes, ellos nos dejaron infinidad de mensajes y de 
ejemplos, pero por creernos sabios y dueños de la naturaleza, en 
gran parte los desechamos.

La vida sin recursos naturales es imposible, hemos de convertirnos 
en los vigías para que las personas que se encuentren equivocadas 
no sigan cometiendo los errores y horrores de destruir lo que la 
obra portentosa de la creación nos dejó como legado de vida.

¡Ánimo células ambientales que ustedes escribirán historias 
y serán útiles para la causa verde, convirtiéndonos en los 
amigos ecológicos ambientales y protectores de la naturaleza!

JUL-AGO

Luis Eduardo Hincapié MedinaLuis Eduardo Hincapié Medina
Ecologista y ambientalistaEcologista y ambientalistaClausura “Células ambientales”

Llegó a nuestros barrios el proceso de 
"Células Ambientales" dirigido y patrocinado 
por Corpocaldas y el Programa Desarrollo 
para la Paz del Magdalena Centro y demás 
entidades que se han articulado al proceso, 
tales como BIOGER, Empresa de Servicios 
Públicos, división de medio ambiente, 
integración social, prensa.

Fuimos muy atentos a escucharlos y a seguir 
sus enseñanzas motivantes para emprender 
una cruzada de defensa y protección de los 
recursos naturales, pero primordialmente 
el agua, columna vertebral de todo tipo de 
vida en el planeta tierra, hemos aprendido 
y nuestra misión consiste ampliamente en 
difundir y replicar lo que hemos aprendido 
para que todos los pobladores de nuestros 
barrios escuchen lo que nosotros de buena 
voluntad aprendimos en los diferentes 
talleres y mesas de trabajo, lo más hermoso 
es que hubo cordialidad y entendimiento 

con sobras razones, estos mensajes 
quedarán plasmados en nuestra alma, 
espíritu y corazón, con orgullo y dignidad 
diremos en la avanzada de nuestra misión: 
“Somos células ambientales y necesitamos 
el acompañamiento de las autoridades 
municipales, departamentales y nacionales, 
incluyendo la Dirección Nacional de Acción 
Comunal".

Con gran esperanza esperamos que 
nuestras voces, nuestras angustias sean 
escuchadas y tengamos pronta solución 
con el organigrama central que tiene que 
ceñirse y cumplirse dentro de los directivos 
de las juntas comunales y de sus asociados, 
debemos de tener en cuenta que el problema 
ecológico/ambiental es de todos; nos azota 
primero el cambio climático, las pandemias 
que en un futuro no lejano van a cubrir 
los entornos de la raza humana, llenos de 
razones decimos: "Estamos presentes para 

mitigar el impacto ambiental y tratar de 
corregir las causas y efectos negativos que 
hemos generado con el tiempo, tenemos 
miedo, pero tenemos fe en el Dios bendito 
que mandará las medicinas para destruir 
las pandemias que nos acechan".

Como mensaje final, quiero señalar que 
debemos sembrar árboles para que estos 
gigantes verdes nos produzcan oxígeno 
limpio para tener una vida sana y garantizar 
un futuro mejor para las comunidades que 
vendrán después de nosotros.

Palabras durante la clausura... Bellanira ÑungoBellanira Ñungo
Junta de Acción Comunal Barrio CoreaJunta de Acción Comunal Barrio Corea
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Recorrido del  Consejo de Cuenca Samaná Sur
“Donde el verde se convierte en agua”

El pasado 21 y 22 de julio se realizó el recorrido de la cuenca 
Samaná Sur acompañado de los consejeros, Corpocaldas, 
Conciudadanía, Cornare y el PDPMC, quienes son invitados 
permanentes en este espacio de diálogo en el que se 

buscan soluciones a las problemáticas ambientales en el territorio. 

El primer día del encuentro se realizó la visita al Parque Nacional 
Natural Selva de Florencia, el cual se encuentra ubicado en 
la Cordillera Central en la región Andina en el departamento de 
Caldas, y hace parte de la cuenca hidrográfica de los ríos La 
Miel y Samaná Sur, afluentes del río grande de la Magdalena. 
Este trayecto por el parque contó con la participación de varios 
guías, quienes nos explicaron la labor que cumple el parque como 
centro de conservación natural de fauna y flora endémica, entre 
las que destacan el 71% de las especies de ranas, como la rana 
roja (Andinobates deleswansoni) y la especie lianescente (Meriania 
Selvaflorensis).

Para la actividad del segundo día se viajó desde Florencia 
(Samaná, Caldas) hacia El Congal, una vereda que resurgió 
de las cenizas luego de que los paramilitares la quemaran por 
completo hace 19 años. Allí se pudo escuchar de primera mano 
las experiencias que vivieron algunos pobladores este periodo 
marcado por la guerra, el cual les dejó heridas y que aún luego de 
casi 20 años de lo ocurrido no sanan. 

Sin embargo, en medio del dolor y del sufrimiento, los pobladores por 
amor a sus familias y su territorio decidieron regresar a la vereda 
en un acto de resiliencia admirable en el que hoy en día pueden ver 
un futuro más esperanzador, sobre todo con un proyecto de vida en 

torno a la conservación natural y a la producción alimentaria que 
desde allí pueden trabajar.

Finalmente, la última parte del recorrido con los consejeros de 
cuenca se hizo a una finca ubicada en la vereda El bosque, la cual 
es propiedad del consejero José Oliverio Gómez, donde se logró 
evidenciar el trabajo continuo que ha venido realizando en el tema 
de agroecología, realizando una huerta casera, abonos orgánicos 
y biopreparados que le han servido para potenciar su labor como 
campesino y líder comunitario durante los últimos años. 

Así mismo, hay que resaltar que la finca de José Oliverio está 
catalogada como una reserva de la sociedad civil, lo que quiere 
decir que permite el desarrollo de zonas de conservación y de 
agrosistemas en la que se desarrolla la producción agropecuaria 
sostenible para uso humano o animal, tanto para el consumo 
doméstico como para la comercialización, favoreciendo así la 
seguridad alimentaria.

Como reflexión, el compromiso nuestro como líderes ambientales 
es cuidar los bosques como el Parque Nacional Natural Selva de 
Florencia, la fauna que encontramos en ellos y los nacimientos de 
agua como las microcuencas, para que de esta forma protejamos el 
futuro de nuestros hijos y disfruten de las maravillas que nos ofrece 
la naturaleza, como el agua que bebemos y que nos llena de vida.

Texto redactado de acuerdo con la experiencia de los 
pobladores José Oliverio Gómez, Anderson Escobar y María 
Teresa Saavedra.



Papelotes
¡Un papel para todos!

JUL-AGO

“Aprender haciendo con material 
reciclable” hace parte de un proyecto de 
investigación de la Institución Educativa 
Cañaveral (Victoria, Caldas) para aportar 
a la profundización institucional en ciencias 
naturales y el desarrollo de competencias 
laborales a partir de la transformación del 
papel.

Reciclar es utilizar de nuevo un material que 
ha sido considerado como residuo; en la I.E. 
Cañaveral se desecha el papel, generando 
así un impacto negativo en el ambiente. Es 
por esto que se crea la necesidad de reducir 
y reutilizar, incentivando en los estudiantes 
actitudes ambientales encaminadas 
al cuidado de los recursos naturales, 
disminuyendo así los efectos nocivos que 
producen los desechos sólidos.

Además, los estudiantes durante el 
desarrollo de la investigación fortalecen 
habilidades comunicativas, trabajo en 
equipo, creatividad, innovación, resolución 
de problemas, entre otros, y con la estrategia 
aprender haciendo, están implementando 
una técnica para obtener un producto que 
los llevará a tener todas las herramientas 
que requiere un joven emprendedor.

El desarrollo de la investigación inicia en 
primer lugar por la necesidad creada, la cual 
es transmitida y explicada a los estudiantes 
que sin lugar a dudas se interesan por 
la misma, de esta necesidad nace el 
grupo ambiental ‘papelotes’, el cual es 
conformado por los jóvenes de básica 
secundaria y media con edades que oscilan 
entre los 12 y 20 años de edad.

Posteriormente, los integrantes del grupo 
de investigación empiezan a inquietarse 
por el tema, llegando así a formular la 
pregunta de investigación: ¿Cómo a partir 
de la estrategia “aprender haciendo 
con material reciclable” los estudiantes 
de la IE Cañaveral, aportan al cuidado 
del ambiente?, donde evidentemente 
se plantea como un problema de tipo 
ambiental, estableciéndose la ruta a seguir 
para resolver dicho problema.

En primer lugar, se debe recolectar el papel 
como desecho, para esto se dispusieron 
cajas en lugares estratégicos de la 
institución, después este papel se le hace un 
proceso artesanal donde es transformado 
en un nuevo papel.

Con este proyecto los estudiantes de la 
I.E. Cañaveral ponen en práctica todos sus 
sentidos para la transformación a un nuevo 
producto y dejan volar su imaginación y 
creatividad haciendo separadores de libros 
y nuevos resultados con este papel.

Finalmente, resulta importante señalar que 
este gran proyecto estuvo representando 
al municipio de Victoria en Expociencias 
2022.

Shirley Ramírez GómezShirley Ramírez Gómez
Docente Ciencias Naturales  Docente Ciencias Naturales  

I.E. Cañaveral, Victoria, CaldasI.E. Cañaveral, Victoria, Caldas

Respetar y cuidar el entorno, hábitos que 
inician desde la familia

Mi inclinación por el cuidado de 
la naturaleza se explica porque 
nací en una familia en la cual mi 
abuela paterna se desempeñaba 

en los servicios de salud y tanto mi abuelo 
paterno como mi padre se prepararon en 
saneamiento básico. 

 De otra parte, aprendí de mi madre el amor 
y el respeto por la naturaleza. De ahí el 
afán de ser la voz de la fauna doméstica 
e inclusive de la salvaje, cuyos entornos 
hemos invadido.

Mis tíos son ejemplos para mí, quienes 
me han compartido sus conocimientos 
sobre el cuidado de nuestros recursos en 
fauna, flora y fuentes hídricas. Con mis 
abuelos maternos he recorrido parte del 

país y algunos sitios del extranjero con 
avistamiento de ballenas yubarta en el 
pacífico ecuatoriano.

Desde mi paso por el hogar “Mayita” recibí 
sanas nociones de mis cuidadoras y ese 
amor por la naturaleza. Mi abuelo materno 
me conducía al hogar mayita y durante el 
recorrido me enseñaba varios conceptos 
geométricos, botánicos; mi familia erizo 
con lagartijas arañas, gusanos coleópteros 
para quienes siempre buscaba medios 
acogedores y seguros. 

De paso me enseñaba a no generar basura, 
a ordenar y recoger la ajena, inclusive en 
la costa atlántica y pacífica durante viajes 
realizados en familia, es así como terminaba 
por practicar las lecciones de todas las 

personas que me inculcaron el cuidado por 
nuestra madre tierra. Siempre he crecido 
oyendo conversaciones instructivas y he 
visto prácticas familiares que las encarnan, 
en medio de mascotas felices. Se me ha 
inculcado la misericordia por todo lo que 
vive a mi alrededor. 

Simón GalloSimón Gallo
Escuela de Liderazgo Juvenil - PDPMCEscuela de Liderazgo Juvenil - PDPMC

Pensilvania, Caldas Pensilvania, Caldas 
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Camila Marín Torres 
Estudiante Diplomado Politeia JAC

Escuela de Liderazgo Juvenil
Manzanares, Caldas

En el municipio de Manzanares, Caldas, se dio inicio el 
pasado 29 de julio al proceso de AGENDA CIUDADANA, 
liderado por el Programa Desarrollo para la Paz del 
Magdalena Centro con apoyo de la Universidad Autónoma 

de Manizales. 

El encuentro contó con la participación de diferentes actores 
que representan la institucionalidad del municipio como la ESE 
Hospital San Antonio, instituciones de educación básica, media y 
superior (I.E. Gregorio Gutiérrez, UNAD y ESAP), resaltando a su 
vez el acompañamiento de tres concejales del municipio, también 
estuvieron presentes representantes de Juntas de Acción Comunal, 
Unidad de Víctimas y Desplazamiento Forzado, la Asociación de 
Mujeres Campesinas; así como habitantes del sector rural y urbano 
del municipio que muestran compromiso y sentido de pertenencia 
por el territorio.

Es un espacio integral, pues el proceso está pensado para 
capacitar y brindar herramientas a los participantes para luego 
construir entre todos un documento en base a las propuestas que 
van desarrollando, en la medida que quienes proponen son los que 
han vivido las necesidades y problemáticas en cada uno de los 
sectores que componen el municipio. 

Este proceso se desarrolla a través de tres fases esenciales, la 
primera corresponde a capacitaciones; la segunda, ya en el 
contexto electoral, busca sensibilizar a los ciudadanos sobre la 
manera adecuada para ejercer su derecho al voto y realizar foros 
con precandidatos para presentarle las propuestas construidas 
con la comunidad; la tercera, una vez electo el candidato, se 
espera incidir en la elaboración del Plan de Desarrollo, y con las 

integral en el territorio: Agenda Ciudadana
Generando nuevos espacios de participación

herramientas brindadas a los diversos actores ejercer control social 
a la gestión pública. 

En el primer encuentro se ampliaron los temas sobre las funciones 
de los gobernadores, alcaldes, diputados y concejales municipales, 
abriendo espacios para analizar y construir una visión de lo que sería 
el territorio con buenas ideas y líderes con capacidad de gestión. 
Desde los participantes se asumió el compromiso de llevar más 
actores a este espacio para que pueda llegar a más sectores para 
poder construir ideas integrales y comprometidas con el desarrollo 
y bienestar del municipio de Manzanares y sus habitantes. 

Es una manera de aportar y construir escenarios de 
planificación en el municipio de Manzanares de una forma 
prospectiva teniendo en cuenta el territorio. 

E n la Asociación de Mujeres Campesinas del Municipio 
de Manzanares - AMMUCIMAN, trabajamos unidas por el 
bien de todas, dando a conocer nuestros conocimientos 
sobre los tejidos en croché, el cual hacemos con mucho 

cariño y perseverancia para las personas que les gusta nuestro 
trabajo. Con estas ventas las mujeres de la asociación obtienen 
ingresos económicos que les permite mejorar la calidad de vida de 
sus socias y sus familias. 

Las mujeres de AMMUCIMAN han podido participar en diferentes 
ferias de gran importancia como expoferias en Manizales, vitrinas 
comerciales en PANACA y la participación en diferentes mercados 
campesinos en municipios del oriente de Caldas, todo esto 
gracias al apoyo de entidades como la Alcaldía de Manzanares, el 
Programa Desarrollo para la Paz del Magdalena Centro, Artesanías 
de Colombia, entre otras entidades que ven en esta asociación un 
potencial que genera desarrollo en el territorio.

Capacitaciones para mejorar 
El Programa Desarrollo para la Paz del Magdalena Centro 
desde hace varios años viene acompañando a las personas 
que hacemos parte de AMMUCIMAN, capacitándonos en temas 
sociales, productivos, administrativos y contables, que son de gran 
importancia para nosotras las socias, ya que nos permite mejorar 
día a día de manera individual y como organización. 

Desde septiembre del año 2021 venimos trabajando en el 

Colectivo de Comunicación Magdaleneando, proceso en el cual 
hemos aprendido temas como crear correos electrónicos, conocer 
las ventajas pero también las desventajas de las redes sociales, 
y algo muy importante, conocer las diferentes plataformas de 
conexión virtual, poder entenderlas y tener herramientas básicas 
para utilizarlas de manera adecuada. 

Conocimientos importantes para nosotras como socias ya que 
vimos la necesidad de tener un perfil en Facebook y así poder dar a 
conocer nuestros productos, la historia de AMMUCIMAN y el aporte 
que hacemos al municipio de Manzanares, Caldas. 

Recordemos que en AMMUCIMAN nos dedicamos a la elaboración 
de artesanías, compartimos los aprendizajes que tenemos 
con nuestras compañeras y otras personas, porque nuestro 
gran compromiso es enseñar lo que sabemos a las nuevas 
generaciones.

Dolly Campuzano , María Ludivia Cardona, Deisy Aristizábal, 
Mery Ramírez, Margarita Valero

Socias AMMUCIMAN

AMMUCIMAN 
y su impacto 
en Manzanares



San Daniel es un corregimiento de Pensilvania, se encuentra 
al suroriente del municipio a unos 17 kilómetros del casco 
urbano. Siempre ha sido un lugar cuyos habitantes son 
muy dados a las actividades comunitarias, que en una 

época se vio empañada por la entrada del conflicto armado a su 
territorio. 

Para el año 1987 se tiene el reporte de las primeras intervenciones 
del frente 47 de las FARC-EP, a su vez, varios enfrentamientos 
con grupos militares del Estado y en el año 2000 se incorpora un 
nuevo actor armado al conflicto, las AUC. Con la llegada de este 
grupo a la región aumentó la incertidumbre de los habitantes 
del corregimiento; durante varios años se presentaron hechos 
violentos, los cuales iban desde las amenazas, homicidios, 
desapariciones, reclutamientos forzados y todo ello generó un gran 
éxodo de sandanieleños hacia otros lugares del país, con el fin de 
resguardar su integridad y la de sus familias.

Lo anterior, se ve reflejado en las entrevistas realizadas a tres 
habitantes del corregimiento:

- “Vivía en la vereda Aurora Baja, mi núcleo familiar estaba 
conformado por mi esposa, mis tres hijos y yo. Cuando se juntaron 
los dos grupos armados a pelear por la región, fue donde nos tocó 
salir desplazados… dejando todo con mucha tristeza, fue muy 
duro”.

- “Vivía en la escuela de Sebastopol, laborando como docente… 
me tocó convivir en la escuela con los tres grupos: guerrilla, 
autodefensa y soldados, llegaban en las horas de la noche, hacían 
apagar todas las luces, se establecían allí apoderándose de los 
salones, corredor, patio, caseta, esto lo hacían por tres o cuatro 
días, al cabo de los cuales se iban en las horas de la noche y al día 
siguiente llegaba otro grupo. Fue un tiempo de mucha inestabilidad 
en todo sentido para mí y mi familia”.

- “Antes de la problemática se vivía con mucha tranquilidad y alegría, 
durante el conflicto se vivía con mucho miedo y actualmente se vive 
con un poco de tranquilidad, pero nunca las cosas serán lo mismo 
que antes. Personalmente he tenido acompañamiento psicosocial 
y tuve ayudas humanitarias por parte de la nación”.

Vale la pena resaltar que las tres personas entrevistadas señalaron 
que a pesar que las dinámicas del territorio cambiaron, siguen 
viviendo con temor de solo pensar que se puedan repetir estos 
hechos tan dolorosos. Asimismo, que en este proceso han recibido 

ayudas humanitarias y hacen parte del programa Familias en 
Acción.

Por su parte, ante la pregunta “¿Por qué cree usted que ocurrió 
ese conflicto?”, las opiniones fueron diversas:

- “Porque la guerrilla obligó a la gente a sembrar coca y después 
llegaron las autodefensas a pelear por los terrenos para que les 
dieran las mercancías”.

- “Por desacuerdos entre los grupos al margen de la ley y el 
gobierno”.

- “Obedece al abandono por parte del Estado, por la falta de 
presencia de la fuerza pública, que garantizara los derechos de los 
ciudadanos”.

También, les preguntamos si consideraban posible alcanzar la paz 
y todos respondieron que sí, pero en la medida que se cumpla 
el Acuerdo de Paz, mientras se acabe la injusticia, la corrupción 
y el deseo de poderío social, además, cuando el Estado pueda 
sentarse a negociar con los grupos que aún están en la ilegalidad.

- “Las soluciones para que en Colombia no se repita la historia 
es brindar apoyo con todas las instituciones en las zonas rurales 
más dispersas, brindando oportunidades y que los recursos sean 
bien invertidos, donde la población cuente con el mínimo vital de 
subsistencia, se debe acercar y vincular a las comunidades con 
oportunidades dignas que genere confianza y no se repita un nuevo 
conflicto”.
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¿Víctimas del conflicto y/o víctimas del Estado?
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Dato importante: La ley 1448 de 2011, en su artículo 3, 
da las directrices para que las víctimas puedan acceder 
a los derechos a la atención, orientación y reparación. 
El municipio de Pensilvania cuenta con un enlace 
municipal, dos personas de apoyo, una asistente y un 
orientador de la Unidad de Víctimas, que deben ajustarse 
a la reglamentación y criterios de rutas establecidas por 
la unidad, para brindar el apoyo y acompañamiento a las 
víctimas.
En Colombia la violencia en el marco del conflicto sigue ocurriendo 
de forma sistemática y generalizada, no obstante, la respuesta del 
Estado en la prevención y en la sanción de estos delitos ha sido 
insuficiente y las víctimas de estos hechos aún no ven garantizados 
sus derechos a la verdad, la justicia, la reparación y la no repetición.

Nuestro país, especialmente la comunidad de San Daniel, 
enfrenta el reto de superar los vacíos mencionados frente a los 
derechos de la población víctima del conflicto armado partiendo del 
reconocimiento de las reivindicaciones y actorías políticas de las 
propias víctimas organizadas.

La reparación integral debe entenderse entonces como un proceso 
humano y psicosocial, en tanto que reconoce la capacidad humana 
de transformar y dignificar los actos de reparación con el objetivo 
de incentivar un proceso de reconstrucción de vida y no de vulnerar 
los derechos pues así lo deja ver los muchos testimonios de sus 
gentes que luchan incesantemente para obtener una respuesta 
positiva del Estado. 

Esperar que desde los entes competentes se active una ruta para su 
atención es un proceso que margina y coloca la paciencia en su más 
alto grado, y ni qué decir de los canales de comunicación creados 
para tales fines entre las víctimas y las oficinas, pues responder a 
tiempo una llamada y concretar la misma sin interrupciones es casi 
una utopía. 

En cuanto al proceso de reparación e indemnización es una 
lotería que pocos ganan pues muchas de las víctimas han muerto 
esperando dicho beneficio, y en otros casos las trabas que se 
presentan al momento de pagar hace que dicho beneficio sea 
devuelto y pasan años esperando un nuevo pago, esta es la 
realidad que vive actualmente San Daniel. 

Teniendo en cuenta lo anterior, vale la pena destacar que en 
Colombia y específicamente en nuestro corregimiento el principal 
enemigo de las víctimas, aparte de los grupos de conflicto armado, 
es el gobierno, pues este no brinda lo necesario a las personas para 
resurgir y sanar las heridas que deja y que ha dejado la violencia.

A la fecha, el corregimiento de San Daniel, han sido 
reparadas el 12.8% de las víctimas, por los diferentes 
hechos victimizantes.

El conflicto armado y las violaciones de Derechos Humanos 
ocurridas tienen diferentes efectos en una sociedad, dependiendo 
de los contextos culturales, sociales y políticos, que pueden llevar, 
al terror y la fragmentación social, o por otro lado, a la cohesión y 
a aumentar la solidaridad. El factor importante debe ser el contexto 
cultural, social y político.

La implementación de las medidas de reparación a personas, 
familias y comunidades que han sido víctimas de la violencia 
sociopolítica en el contexto del conflicto armado que vive el país, 
debe considerar el contexto mismo desde el cual se concibe 
y desarrolla el proceso de reparación, así como la pertinencia 
respecto a las metodologías y a los enfoques que están orientando 
dicho proceso. 

Es decir, el proceso de reparación integral debe contemplar, 
entre sus bases fundamentales, la voz de las personas, familias y 
comunidades que han sido víctimas, en el desarrollo de cualquier 
tipo de medida, ya sea jurídica, psicosocial, en salud física, 
simbólica o económica. De ahí que la reparación integral debe 
buscar construir condiciones que dignifiquen a las víctimas desde 
un principio de inclusión y participación en la definición de tales 
condiciones.

En conclusión, las víctimas de San Daniel no son ajenas a la 
negligencia demostrada por el Estado, pero sí son responsables 
de realizar una lucha y empoderarse de sus procesos que les 
permita alzar la voz en la defensa de sus derechos, su identidad y 
su dignidad.

Grupo Institución Educativa Daniel María López
Apersonémonos de la Democracia

Corregimiento San Daniel, Pensilvania, Caldas



Procedentes de La Ceja, Antioquia, como buena familia 
colonizadora, llegan don Clemente López y doña Lina 
Rodríguez con sus hijos a radicarse en las bellas montañas 
de Pensilvania, sin saber que traían entre su bella 

descendencia a quien se encargaría más tarde de sembrar con 
ahínco y coraje, la fe, la cultura, la educación y el desarrollo en 
los pueblos nacientes del oriente caldense, particularmente en 
Pensilvania, Samaná, Marquetalia, Norcasia, especialmente en los 
corregimientos de Arboleda, San Daniel, Bolivia, Florencia y San 
Diego.

Era el niño Danielito que apenas con 8 años empezaba a mostrar 
sus destrezas, atributos y virtudes que lo hacían distinguirse con 
facilidad entre sus hermanos y demás niños de su edad. A los 23 
años de edad ingresa al seminario de Medellín para luego ser 
ordenado sacerdote en 1896 y nombrado como vicario parroquial 
en Samaná, y desde ahí empezar su brega colonizadora y 
evangelizadora en las fértiles, aunque agrestes, montañas del alto 
oriente caldense.

Dejando por donde pasaba la más bella impresión de sacerdote 
y apóstol abnegado con grandes virtudes de humildad, sencillez, 
piedad, gran devoción a la eucaristía y fiel devoto de la Virgen 
María; amigo de todos a quienes con cariño llamaba ‘maruchitos’; 
enemigo del pecado y del demonio, dotado de dones y carismas 
extraordinarios, por lo que fácilmente los fieles le fueron 
atribuyendo el título de santo.

Como si fuera poco su ejercicio y vocación de pastor de almas, 
se desgastó en el afán de abrir caminos, construir puentes, 
casas, fundar pueblos, escuelas, hospitales, casas de albergue, 
comunidades religiosas, grupos de pastoral social, entre otros; esto 
lo hizo destacar no solo como líder religioso sino como líder 
social, colonizador y fundador, entregado por el bienestar integral 
de los pobladores de estos pueblos nacientes que se convirtieron 
para él en su terruño de amores y desvelos. 

Después de su muerte en 1952 en San Diego donde reposan sus 
restos hasta hoy, 70 años después su legado, su vida, su obra y 
su imagen de santo sigue palpitando en la mente y en el corazón 
de muchos fieles que incluso se acogen a su intercesión ante Dios 
para alcanzar beneficios espirituales, corporales y materiales, de 
los cuales son muchos los testimonios que verifican tal mediación 
del padre Daniel. 

Por lo anterior, del 24 al 31 del pasado mes de Julio en San Diego 
y con motivo del septuagésimo aniversario de su muerte (70), se 

rindió homenaje de gratitud a Dios por regalar al oriente de 
Caldas tan insigne pastor, dotado de grandes virtudes para 
el bien espiritual y material de los hombres y mujeres del 
territorio. 

Dicha conmemoración de ocho días estuvo rodeada de actividades 
religiosas, cívicas, culturales, sociales, deportivas, a través de las 
cuales se quiso hacer memoria de las grandes virtudes del padre 
Daniel que sirvan de ejemplo para quienes habitan hoy San Diego 
y para las nuevas generaciones, buscando que todo lo enseñado 
por el padre Daniel no se pierda en el tiempo.

Vale la pena resaltar que se contó con la grata visita de doce 
sacerdotes de la Diócesis de La Dorada - Guaduas, que le 
expresaron afecto y devoción al padre Daniel, además de la muy 
importante presencia de monseñor Hency Martínez Vargas, obispo 
de la diócesis, quien presidió la misa de aniversario el 31 de julio 
en tan significativa conmemoración, quien invitó a toda la feligresía 
a imitar las grandes virtudes del padre Daniel María pues todos 
estamos llamados a ser santos.

Además, es importante mencionar la visita de más de 500 
peregrinos que llegaron a San Diego en esa semana, procedentes 
de Caldas y otros lugares del país, con espíritu de fe, de gratitud, de 
confianza en Dios, fiados en la mediación del padre Daniel y con un 
clamor unificado de pedirle a Dios y a la Iglesia, se inicie el proceso 
que lleve a los altares al padre Danielito y pueda ser venerado 
como santo, quien es llamado el gran apóstol desconocido del 
oriente de Caldas.
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Pbro. Jairo de Jesús Cardona López
Párroco de San Diego, Samaná, Caldas 

Padre Daniel María López Rodríguez, más de 100 años

dejando huellas de santidad en el oriente de Caldas



El equipo de mujeres del Colectivo Juvenil 2M, creó el 
taller ‘Mujeres Poderosas y Libres de Violencia’, el cual se 
ejecutó por primera vez el pasado 29 de julio en Puerto 
Boyacá, donde participaron mujeres de diversas edades y 

experiencias. 

El taller tiene un enfoque de reconocimiento de violencias cotidianas 
que deben dejar de normalizarse, busca brindar herramientas a 
las mujeres sobre apoyos psicosociales, rutas de atención para 
las mujeres víctimas de violencias, empoderamiento femenino y la 
creación de redes fuertes entre mujeres. 

Por otra parte, la metodología está basada en la educación 
popular y en cómo a través de la opinión, la escucha activa y 
la reflexión, las mujeres adquieren conocimientos, reconocen su 
entorno, realidades y su valor en la sociedad, es decir, se aprende 
desde una perspectiva horizontal, desde la otredad y entre pares. 

En la actividad participaron mujeres de la zona rural y urbana del 
municipio de Puerto Boyacá, fue un espacio de diversión, reflexión 
y aprendizaje, en total fueron 25 mujeres que asistieron y 
recibieron un reconocimiento por su participación, además se 
comprometieron a luchar por los derechos de las mujeres, fortalecer 
los lazos entre ellas mismas y promover la equidad de género 
en cada uno de los ambientes laborales, familiares, educativos y 
sociales, con la finalidad de construir un territorio más justo, libre y 
seguro. 

Además, para la presente actividad tuvimos el apoyo de la gestora 
social del municipio, Karol Jessica Andrade, y de la psicóloga 
del área de salud pública de la administración municipal. Somos 
conscientes de la importancia de aportar al empoderamiento 
femenino y la seguridad de las mujeres, por ende, desde el 
Colectivo Juvenil 2M seguiremos construyendo lazos entre 
organizaciones y mujeres para llevar todo tipo de conocimiento 
a más mujeres del municipio e ir construyendo territorios seguros y 
libres de violencias.  

“Fue un excelente taller para darnos a conocer a todas las mujeres los 
diferentes tipos de violencias que ninguna teníamos conocimiento 
y nos habíamos enfocado solamente en la física, la superficial o 
psicológica, pero no sabíamos qué cantidad de profundización 
lleva cada una de ellas… que el grupo se haya tomado el trabajo de 
mostrarnos, de profundizar, es muy valioso para nosotras, porque 
de este taller salimos siendo mejores, más empoderadas, con 
un pensamiento más amplio, diferente, y muy agradecidas por 
haber hecho parte del taller” – Mónica Cruz.

Edición No.109
Jul-Ago 2022 11

Reactivación Casa de la Mujer Magdalena Centro

Jkerelly López Obando 
Integrante Colectivo Juvenil 2M 

Consejera de Juventud 
Escuela de Liderazgos Juvenil - PDPMC

Puerto Boyacá, Boyacá

Mujeres poderosas
y libres de violencia

Janniry Uribe Longas
Vicepresidenta

Corporación Casa de la Mujer Magdalena Centro

El primer semestre del año la Corporación Casa de la Mujer 
del Magdalena Centro empezó con expectativas fructíferas 
para la reactivación de las actividades que brinda para la 
población del Magdalena Centro. 

Tuvo un cambio en su Junta Directiva, la cual quedó bajo la dirección 
de la señora Lola Consuelo Silva Ramírez, que con todo el equipo 
de trabajo y las socias ya han logrado cumplir algunos objetivos 
propuestos. 

Por ejemplo, se resalta que el pasado 26 de mayo en el parque 
Santander de La Dorada, Caldas, municipio en cual se encuentra 
la sede de la Corporación, se realizó el lanzamiento del 
emprendimiento productivo “Los Cremositos”, el cual consiste 
en la fabricación y comercialización de yogurt natural de diferentes 
sabores y un exquisito postre de arroz con leche, productos 
reconocidos en el territorio por ser 100% artesanales. Este proyecto 
se logró llevar a cabo gracias al trabajo incansable de las mujeres 
de la Corporación con el apoyo de la Gobernación de Caldas. 

En esta oportunidad también se hizo el lanzamiento del nuevo logo 
y el eslogan que es más incluyente: “Pensar diferente nos hace 
libres”. Con estos dos lanzamientos la Casa de la Mujer cumple con 

sus objetivos primordiales, los cuales son empoderar y fortalecer a 
la población, en especial a las mujeres del Magdalena Centro. 

En dicho evento se contó con el acompañamiento de las entidades 
que han estado atentas a esta labor social, como el Programa 
Desarrollo para la Paz del Magdalena Centro (PDPMC), el centro 
de convivencia, y el administrador de empresas Daniel Gonzáles, 
quien estuvo acompañando y fue el capacitador en el proceso de 
formulación y asesoría del emprendimiento.

Es importante señalar que, a través del apoyo que tiene la Casa 
de la Mujer con el Sena y diferentes entidades del territorio se ha 
podido capacitar a la población en diferentes cursos: manicure 
y pedicure, manipulación de alimentos, lácteos, bioseguridad y 
peluquería. Además, continúa el trabajo con la CHEC grupo EPM 
en su programa de tejido de bolsos wayuu y con el PDPMC se dio 
inicio al proceso Familia Célula de Paz.

La Corporación Casa de la Mujer es una entidad de puertas 
abiertas a todos los que deseen estar allí, su trabajo y su esencia 
es el de ayudar y fortalecer a mujeres, jóvenes, niños y niñas de 
todo el territorio. Esta lucha y entrega continua ha llevado a la Casa 
de la Mujer a tener un reconocimiento dentro del territorio. 

Su horario de atención es de lunes a viernes de 8:00 a.m. a 
12:00 m. y de 2:00 a 5:00 p.m. en el Centro Pecuario del barrio 
Victoria Real. Invitamos a toda la población de La Dorada y los 
municipios aledaños a estar atentos en sus redes sociales de la 
página de Facebook e Instagram: @casadelamujermc, donde se 
estará brindando información de cursos de interés y actividades a 
participar, también, pueden escribir al correo: casadelamujermc@
gmail.com o ponerse en contacto en los teléfonos: 320 355 3265 
- 318 242 2678.



Son doscientos años….
Eres reina inmaculada 

dentro del entorno verde, 
con el perfume de las flores, 

eres divina y bella, 
árbol romántico llamado ceiba.

 
Vives como estandarte 
en tu parque ecológico, 
con el alma predicante 

del general héroe y guerrero, 
Rafael Uribe Uribe.

 
Muchas décadas han pasado, 

en el interminable tiempo 
eres la heroína, la reina, 

diadema de libertad, 
los años no te derrotará, 
sois y eres la triunfadora 

de mil batallas, sigues firme.
 

Eres ejemplo de vida ambiental 
dentro de la confraternidad, 
amor, paz, valor y dignidad;

las generaciones futuras 
siempre te recordarán…

Los victorianos te aman,
ellos ven en ti la mano de Dios,

yo te veo en tu cuerpo

la ninfa de esperanza,
con tus ramas inmensas
y tu romántico follaje,
acaricias la voluntad,
y el existir pacífico

de los pobladores victorianos.
 

Representas en vivo 
la diadema de la paz, 

gloria y vida, 
a ti divina ceiba, 
cada ser nacido 

en el círculo espiritual 
te lleva en el corazón.

Tú amiga ceiba, ser verde, 
me das fortaleza física 
e inspiración fraternal, 

sois la guerra sobre la paz, 
de los tiempos, ellos, 

nunca te podrán derrotar
primorosa gigante.

 
Eres un legado natural, 
eres belleza misteriosa 
en la obra portentosa, 
en la divina creación, 

veo en ti una joya verde, 
legado en la naturaleza.

 

Debajo de tu sombra 
escritores y poetas 
se han inspirado, 

haciendo volar su pensar, 
plasmando con sus letras 

poemas soñadores, 
acariciados con sus musas.

 
Bellas obras literarias 
han escrito sobre ti,
tú inmaculada ceiba

llenas de orgullo, 
valor y dignidad 

a todo un pueblo, 
ellos claman a voces 
nacimos victorianos.

 
Todos te amamos 
ceiba idolatrada, 
mucho más allá 

del tiempo oscuro 
que al final de la vida 

llega la hoz de la muerte, 
pero allí donde nos lleva 

te seguimos amando.
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Gigante verde

Luis Eduardo Hincapié Medina
Ecologista y ambientalista


